

la familia indígena



Los trabajos en la familia azteca

(Por Victor Wolfgang Von Hagen "Los aztecas", EE.UU.)

El indio Águila que Habla1 abrió los ojos. Cuando las estrellas estaban todavía en el cielo, los tambores despertaban a los habitantes de México.

En la cocina la madre y sus hijas preparaban los alimentos. La molienda del maíz era una labor de las mujeres. Nunca la hacían los hombres. Ellas molían el maíz, con el cual hacían tortillas. Esas tortillas era la comida principal de los aztecas. Solo las mujeres hacían este trabajo. Después servían la comida a los hombres de la casa, padre e hijos. Las mujeres comían solas. Nadie pronunciaba palabras.

Al brillar el sol, el padre y sus hijos se dirigían a la milpa en un canoa. En las milpas trabajaban solo los hombres. Era costumbre india sembrar el maíz en marzo y las calabazas, en abril. En septiembre recogían el maíz. Los días que el azteca no trabajaba en la milpa, él hacía su casa y sus sandalias, tejía petates.

Por la mañana, las mujeres barrían sus casas. En el patio de la casa había un jardín, donde las hermanas cuidaban flores. La madre y las hijas todos los días tejían telas de bellas colores en sus casas. También hacían el vestido para los familiares. No había fábricas.

Una vez a la semana, la familia de *Águila que Habla* iba al mercado.

El padre llevaba unos espejos hechos de lava volcánica, y los hijos, los petates. La madre y las hijas llevaban telas. Los aztecas no tenían animales y llevaban todo en sus espaldas.

Los aztecas trabajaban mucho. Descansaban durante las fiestas, que se celebraban todos los meses del año.

Elige de entre las tres opciones la respuesta correcta.

1. ¿Quién(es) preparaba(n) el desayuno en la familia azteca?

- a) la madre b) las hermanas c) las mujeres de la familia

2. ¿Quién(es) servía(n) la comida?

- a) el padre y los hijos b) la madre y las hijas c) los hijos

3. ¿Qué cuidaban las hermanas?

- a) las flores b) el maíz c) las calabazas

4. ¿En qué mes sembraban los aztecas el maíz?

- a) en abril b) en marzo c) en septiembre

5. ¿Qué hacían los hombres aztecas los días que no trabajaban en la milpa?

- a) molían el maíz b) hacían sandalias c) tejían telas

6. ¿Qué hacían las mujeres por la mañana?

- a) barrian sus casas b) iban al mercado c) tejían telas

7. ¿Qué hacían las mujeres aztecas todos los días?

- a) tejían petates b) hacían sus casas c) tejían telas

8. ¿Dónde se hacía el vestido?

- a) en las fábricas b) en las casas c) en el mercado

9. ¿Qué llevaba la familia de *Águila que Habla* al mercado?

- a) el maíz y las calabazas b) los espejos y las sandalias
c) los petates y las telas

10. ¿Cuándo descansaban los aztecas?

- a) durante las fiestas b) cuando las estrellas estaban en el cielo
c) después de recoger la cosecha